

## Genero, Reforma Agraria, y Geografías de Gestión en Río de Janeiro, Brasil

Miriam Solis  
Universidad de California, Berkeley  
2736 Dwight Way  
Berkeley, CA 94704 (EUA)  
[mvsolis@gmail.com](mailto:mvsolis@gmail.com)

*Brasil* fue uno de dos países en América Latina que aprobó la titulación de tierras para *mujeres* durante los años 80. Sin embargo, el primer y único Censo de Reforma Agraria, tomado en 1996, reveló que menos de 13% de las personas tituladas eran mujeres- mucho menos de lo que se anticipaba. El mismo censo reveló que 53% de las/os titulados eran mujeres en el estado de *Río de Janeiro* (RJ), una tercera parte de las cuales eran madres solteras. Para explicar los procesos políticos y económicos que engendraron estas dinámicas de *genero* en el tejido agrario del estado, una metodología cualitativa fue adoptada. Específicamente, archivos de agencias gubernamentales y movimientos agrarios fueron examinados. Entrevistas con líderes de *reforma agraria* en el estado suplementaron los datos. La investigación demostró que las mujeres asentadas fueron integradas al tejido rural como trabajadoras de economías crecientes del estado, indicando que la distribución de titulaciones a las mujeres en RJ fue una estrategia económica del estado y no necesariamente una campaña para la equidad en la reforma agraria. Esto demanda un análisis que va más allá de las glorificaciones de reforma agraria y que critica los procesos de territorialización que gestionan el papel de la mujer en las transformaciones socio-espaciales del capitalismo. Es de esta perspectiva que este proyecto de investigación examina nociones de la institucionalización de los movimientos sociales, la (il)legalización del trabajo y el cuerpo de la mujer, y, por último, la reforma agraria como un proyecto capitalista que gestiona de acuerdo a dinámicas de genero.

Palabras Claves: *genero, reforma agraria, Brasil, Río de Janeiro*